
参加者より寄せられたものを原文のまま掲載しています。 

【子育て支援について】 

～課題・気付き～ 

子育てを地区で話し合ってみるようにする 

託児所を設けてもらったのは助かった、時間的にもよかった 

雨の日でも、未就園児～小学生まで遊べる施設を作ってほしい。（リボン館・たにっこりん） 

もっと子育て中の方の声が出てきてほしい 

本日は母の日だった、地域のイベントがあり参加できなかった。日程を考えてほしい 

指小に支援センターができる、交通事故の問題が出てくるが、ここも、考えているのか 

柳田校区内に、公園が少ない 

柳田校区に公園が欲しい。丹波校区は充実している。（あじさい公園・西公園・ぞうさん公園他） 

指小の駐車場が狭い、要望は出しているが 

玉利地区には、利用しやすい公園がない 

道路が狭く、事故でもあれば大変だと思う、道路拡張を。今のとこらは建物だけ 

 

～アイデア・提案～ 

６０歳以上の子育てへの活用 

子ども食堂は大切だが、ボランティアまかせでなく、市も協働を 

子供たちが集まって勉強する、遊ぶ場を増やして 

子どもが学べる、育つチャンスをつくってほしい（市の負担で） 

 

【小学校再編について】 

～課題・気付き～ 

【山川中学校区】 

学校再編といっても，実際には，生徒数が少なくなったから集約するんだと思います。子どもの意見を

聞いたことはありますか。また，学校の場所はそのままで，グラウンドだけ小さくすることではだめな

のですか。 

小学校の跡地を大きな企業などに誘致する気はないか。 

小学校の通学の安全をしっかり行ってほしい。 



低学年の生徒さんの自宅が遠方にあり，大成小学校の所まで通うのに大変のような気がいたします。 

廃校により地域の文化は守れるのか。 

いまだに 32年度に新しい学校を作ると思っている方がいる。 

制服など，ジェンダーに配慮。 

人口を増やす方法を考えて欲しい。 

学校再編について，住民への説明が不十分。教育委員会の説明では，時期，明確にされていないので，

スケジュール等を開示して欲しい。 

 

【開聞中学校区】 

川尻地区に小学校がなくなると、移住者にとっては印象が悪い。 

永住人口を増やす。 

学校を無くさないようにしないと、指宿に人が帰ってこない。 

学校で遊んでいる子どもが１０人くらいしかいない。 

学校がなくなると、地域が衰退する。若者の定住は図れない。 

小学校がないと、人が帰ってこなかった。 

小学校がないと、地域活動がすすまない。 

地域にとって学校の大切さを教育委員会は考えてほしい。 

小学校は地域にあるべき、子どもが歩いて行ける所、地域の人々が子どもを暖かく見守りながら育つ。 

どんなに小さな小学校でも生き生きと子ども達が通っている、小規模は小規模の良さがある。 

合併した小中学校は、朝１時間帰り１時間以上バスに乗っていて、疲れている。 

住民説明会などで川尻地区の意見はでていると感じる、なぜ住民の意見を認めず、ひきのばすのか。 

これからの将来設計など住民は不安の中での生活が続いている。 

先生１人当たりの見守られる数が２５名程度だが、それを超える状況になるので、矛盾している。 

再編をお金、先生の数で考えないで欲しい。 

交流人口が増えても素通りするだけ、定住して市の人口を増やすべく、地域に小学校を残すべき 

郷土芸能を近くの大人が子どもに指導している、大人と子どもの交流がすばらしいのに合併したら、そ

れらが消える。 

開聞小が川尻小にきてもらえば、解決するのでは。 

川尻小開聞小が再編しても、１クラス、先生の負担が増えるだけ。 

指宿は人口を減らしたいのか。 

丹波小では、４０名を超えると２クラス、８０名を超えると３クラスになるが、なっていないと聞くが 



何人の生徒数があれば統合しないの。 

川尻・開聞の統合の責任者は誰。 

地域の代表が会で話し合いをされていますが、昨年度の報告は、保護者住民には伝わってこない、その

後どうなっているかという声が多い。 

市長は地域住民が望まない再編はしないと言っているのに教育委員会の進め方が理解できない。 

競争心を小中学生に求めるのはどうなの。 

いつも結論ありきで話が進められている。 

開聞小の地域保護者は、川尻小に再編されるのはＯＫなのか。 

本当に地域住民、保護者の意見って通るの。 

～アイデア・提案～ 

【山川中学校区】 

跡地利用で，徳光・利永→コミュニティーセンター，山川→ 

各小学校の沿革誌を作る気があるのか？残す気ことを考えているのか？ 

PTA→PTCA地域との連携 

放課後児童クラブ，様々な体験が出来る・遊べる場 

PTA って本当にいるの？PTA 行事は最低限にした方が・・・。 

放課後児童クラブは，高学年も利用できるようにしてほしい！ 

鹿児島市のリボン館のような。 

夜の PTA の集まりの時は託児が欲しい！祖父母がいないので，毎回，近所の人などに預けるも厳しい。 

集約について現在の住民意識アンケートを取って欲しい。 

空き家の利用をすすめて，学校・地域活性化。 

小学校に限らず，新しい教育スタイルの学校を作って欲しい。 

全国一律最低賃金を 1,500 円にすれば，少子化と学校無料や保育の無料 

 

【開聞中学校区】 

特認校にして欲しい、地域の核となっているため、地域の学校として残して欲しい。 

特認校にして欲しい、不登校の対応など小さな学校は必要。 

特認校にして欲しい、地域外の方で特認校であれば入学したい方もいる。 

指宿市独自の教育のありかたもありでは。 

中学校を進めてはどうか。 



川尻元気プロジェクト（空き家対策）で若い世帯が７世帯入ってきた、まだ、再編は早い。 

小学校再編は必要だが、川尻に。 

学校別の説明会を開くのではなく、開聞全体での意見交換、話し合いをしてみては。 

小中一貫校にするなら、県内全体でおこなうべき。 

小学校にシャワー室がないのは、川尻小を含め３校、環境を整えて欲しい。 

 

【新公共交通システムについて】 

～課題・気付き～ 

便数が少ないと乗らない 

時間がかかりすぎる 

鹿交とイッシーバス 

乗りたい時に乗れない。一日２便 

イッシーバスの料金は魅力ではあるが，現実となると時間等が問題かな 

 

～アイデア・提案～ 

タクシーサービスの導入を早くしてほしい 

イッシーバスの時刻表をもっと公表してほしい 

免許証返納が自主的になされるような交通体系が希望 

免許証を返納する人に割引をしてほしい 

自分の利用する時にすぐ来てくれる交通体系（乗り合いタクシー） 

路線バスの走らない地区は，イッシーバスを残してほしい 

ヒッチハイクタクシーの導入（旗をふると定額料金で乗れる） 

各地区に乗り合いタクシーの仲介，世話をしてくれる世話人を育てる 

目的まで時間をかけずにすぐ来てくれる乗合タクシーは魅力的である 

タブレット，スマホでリアルタイムでバスが選べる 

近隣の登録による利用（自家用） 

利用したい時に旗をふって車に乗れる仕組み作り 

タブレットの配布 

地域で車当番を決める 



利用したい時にリアルタイムでバスが呼べる 

民間業者が新規参入してくれたら 

好きな時乗り降り出来る仕組作り 

観光タクシー乗合での補助を考える。利便性で助かる 

 

【池田湖整備について】 

～課題・気付き～ 

トイレ利用者のマナー問題。障害者トイレに（女子）健常者が入り、使用出来ない時がある。 

親水性のある所がない。（水辺で遊べない） 

全体計画の詳細が知りたい。 

県がする整備計画の今後のスケジュールが分からない。 

駐車場整備の計画は。 

ハブセンター古い建物できたないですよね。管理者は。 

水利組合？畑かんと水位について連携出来ているのか。 

 

～アイデア・提案～ 

刻み地蔵他史跡の整備、ならびにそれをつなぐコースの策定 

池田湖ハーフマラソン開催。要望として計画 10 月頃実施 

パワースポットとしての発信 

池田湖周辺の史跡案内を知らせる 

サイクリングコースを作る 

ストーリーを作って、それに従ってＰＲが必要 

池田湖道路、一周道路を実現してほしい 

池田湖周辺に桜を植えて、秋は紅葉、春には世界一の丸=○を作って、ギネスにチャレンジ！！ 

 

市・議会への要望について 

～課題・気付き～ 

【南指宿中学校区】 

国道 226 号の整備と働きかけ。狭い，整備が必要→情報が知りたい。 



成川トンネル中央分離帯あぶない。トンネル内では必ずつけるように看板をつけてはどうか。 

髙橋眼科の横の古家が危ない。 

市議会運営について，一般質問が後になっている。先にするべきではないか。どちらが良いのか検討の

必要がある。 

市民会館の建設，市民アプローチをしっかりやって欲しい。市民に伝えて欲しい。 

指宿港海岸の模型には，太平次公園に水族館があったが，これにはないですね。 

原発についてどう思っているか。 

 

【北指宿中学校区】 

日程を考えてほしい。母の日の行事があり、参加できなかった人がいる。 

防災無線と、チラシを見て来た、内容はよく見ていなかった。 

母の日なので、違う日にしてほしい。 

ワークショップ方式の必要性があるのか。 

語ろ会のＰＲが足りないのでは。 

議員は個人ではなく、代表なので議員の自覚を確かめたい。 

もっと、効果のあるやり方があるのでは。 

箱物を作るが、メンテナンスは出来でいるのか。つくらない方がよいのでは。 

予算の増減について（サッカー場）、子ども達にとってサッカー場は、必要かもしれないが、あまり感

心しない。まだ、いろいろ考えて市民の喜ぶ施設が欲しい。 

玉利地区の指高上の道路(宮～玉利に抜ける道路)を通してほしい。 

委託業者も地域活動に参加してほしい。 

日常の要望に対して、市側の受付体制を整えてほしい。要望しても、引継ぎがされていない。 

市民が議会や市役所に対して意見や要望を出せるような窓口(ｗｅｂサイトやメールなど)を設けては。 

人口減対策は取っているのか。その効果は。 

政務活動費は本当に必要なのか。 

政務調査費が必要なのか。 

市職員は年間三分の一以上の休日があるが指宿市民と比較すると多すぎる事はないのか。 

職員の採用は適切に行はれているのか。 

市の職員が多すぎると思はないか。 

職員が多すぎる、税金の無駄つかい。 

市政・税金の使い方をチェックしているのか。 



県議選で指宿と関係ない人を推薦するのはどうなのか？ 

ヘルシーランドの収支決算書が２枚あるのは本当か？ 

育児世代の件について聞きたい。 

ヘルシーランドの件について聞きたい。 

地熱発電について聞きたい。 

 

【西指宿中学校区】 

市民会館の建替についてメンテナンスだけではダメなのか 

サッカー場２ヶ所、グラウンド等の施設が必要なのか？ 

議会人として生産農家の所得があがるような取組をされませんか？箱物だけの予算では？ 

子どもが一日ゆっくり充実して遊べる施設が出来ないか。 

幸屋の信号機の上、ハイビスカスの近く、外灯が雑木の枝がおおいかぶさり、照明が小さい。 

道路の水の流れが、宅地に入ってきて困っています。 

カワラが落ちそうで困っています。個人の事なので、館長さんに話すべきかな。 

二月田～宮ヶ浜～今和泉、雨の日子供たちが学校に通う時間に県道、国道を見てみて。車が雨を子供た

ちにとばしていますよ 

市の観光は何なのかわからない。昔は新婚さんが多く来ていたのに・・・？ 

 

【山川中学校区】 

最近，農家さんの野焼きが多く，洗濯物と子供の健康に悪影響。しっかり監督し，罰金を取って欲しい。 

観光地として指宿温泉ランキング 5 位のわりに，観光客の足が無い。 

観光地の距離が離れている。 

各団体（商工会・JA・JF等）との連携が必要と思う。観光地としての指宿を盛り上げるため。 

JR の駅の位置を市役所（二月田駅），山川高校（大山駅） 

バスの高齢者の無料化。小型バスの別の運行でも。（高齢者の都合をきけるバス） 

介護がなくなって不便に思っている人がいるみたいなのですが。 

原発を止めて，そのまま廃炉にして欲しい。核兵器廃絶条約に参加するように政府に言って欲しい。不

況で消費税を増税するのに反対して欲しい。 

セイカスポーツの二重帳簿の問題は。 

図書館の入札制度は金額だけが問われるのか。 

馬毛島への軍事滑走路を配備しないで欲しい。 



自治体の非正規雇用を無くして欲しい。 

山川庁舎建替え，開聞庁舎建替えについては，初めて聞きましたので，言いたいことがあると思ってい

ます。 

ニュースで見たヘルシーランドのセイカの運営についてくわしく知りたい。 

地熱の恵みプロジェクトについて，①市側の提案の自信のなさ，②議会の対応，③専門家が不在 

バスの利用者。観光客が利用できるものと，地元の人間ができるものを，どう考えているのか。 

川内原発事故時の避難や対策，対応等を聞きたい。 

百条委員会の提案を出したのになぜ，賛成しなかったのか。 

NHK で放送されたヘルシーランド運営に関して，指宿市より補助金を出しているが，そのことを詳し

く聞きたい。 

 

【開聞中学校区】 

国道２２６号線を通りやすく、高速化を。 

南九州市との連携をもっと高めて。 

子どもが育ちやすい環境だが、市外に出ていくのは、家賃が高い。 

グランドゴルフ、ふれあい公園は有料だが、他は無料。 

県議選での、市長と県議の状態。 

ヘルシーランドの件、はっきりして。 

雇用創出 

企業誘致 

人口減少対策 

開聞岳一周道路は、どうなっているか。 

開聞荘跡地は、どうなっているか。 

サッカー場、姶良・川内の建設費の違いは。 

市町合併後、開聞地域の発展がみられない。 

開聞岳登山で事故が多いので、改善策を。 

人口減少の中で財政の見通しと、少子高齢化対策。 

 

C アイデア・提案 

【南指宿中学校区】 

知林ヶ島に風力発電を設置することはできませんか？九電のグリーンエネルギー基金を活用して。 



昔の塩を作る所が何か所かありましたが，昔の形のままで，観光客用の小さな塩づくりをすることろは

作れないのか？ 

防波堤道路に歩行者用橋を掛ける。場所：二反田川下口（シーサイドホテル附近），散歩コースとして：

湯の浜砂楽附近と国民休暇村附近と両方をつなぐ。健幸マイレージ認定とする。 

菜の花館散歩一周コースを雨天用として一周すべてぬれない用にテントで屋根をつける。（犬の散歩は

禁止する方向で。） 

菜の花館内の建物内に「ランニングマシン」を 20台以上専門の設備を造り，全天候型のトレーニング

室が欲ほしい。他に山川文化ホールにも同じようなトレーニングルームが欲しい。※運営は民間に管理

運営してもよい。 

意見を二分するような案件についてシンポを開催して意見の集約をはかってほしい。 

議会報告会は議会が開かれたあと間をおかずに開いて民意を把握することと議会への関心を引き起こ

す。 

 

【北指宿中学校区】 

市職員ＯＢも，地域活動をして欲しい。 

職員人事には介入しないこと。 

市民会館をなのはな館の所には辞めてほしい。 

市民会館の建設地を変えるべき。 

なのはな館はいらない。 

なのはな館周辺にいろいろな集合体を持っていく計画だが地盤は大丈夫なのか，再度調査した方がい

いのではないか。 

大学を誘致しては。 

公園作りを，子供が２歳の時に市役所にＴＥＬしたら，５年以内にドラモリ前にできる年が回答，あれ

から７年がたったが未だにできない。次の子が生まれ，公園の必要性を感じ，再度，市にＴＥＬ，Ｈ３

７年をめどに，ドラモリ前に３つ出来る，がしかし，最初は更地が３つ，遊具などはその次の事，１つ

の公園をきれいに作り上げてから，次の公園作りにとしてほしい。 

公園作りを，後回しにしてほしくない。 

さつき園に屋外施設(遊具)を作ってほしい，今現在，屋内遊具しかない。 

議員活動に専念できる，報酬形態にするべき。 

意見を録音携帯にしては。 

議員削減を考えるべき。 

市民と常に語る声を届けることを望む。 

ぎかいの様子を，市民に解かりやすく知らせたらよいのでは。 



多くの方が来てくれるような報告会にしてほしい。 

幼稚園・小学校の保護者にもっとＰＲしてほしい。 

議員は代表として出てきているのだから，もっと考えてほしい。 

 

【西指宿中学校区】 

議会と語ろかいの様式を変えても良いのでは。多くの住民の話しを聞いてほしい。 

鳥山集落下（後迫組）の三差路に押しボタン式信号機を設置してほしい。 

スピード落せの路面標識をしてほしい 

西指宿中正門の場所に押しボタン式の信号機を早めに設置してほしい 

県道、岩本～開聞線の外灯を増やしてほしい 

岩本隼人松原の通り（つちはしこども学園）からあつ姫銅像までの一部にスピード落せの路面標識をし

てほしい 

 

【山川中学校区】 

最近，高齢者による悲惨な交通事故がニュースで頻回に流れているが，免許証返納等，指宿市も事件が

起こる前に積極的に対策をとってほしい。 

指宿港海岸整備事業，指宿駅中央通りの活性化，賑わい，商店街の活性化。区画整備事業。 

市民会館建設予定地の変更。セントラルパーク 

小雁渡浄水場のカビ臭対策に活性炭注入設備の導入。 

小学校跡地利用，外国人研修生の日本語勉強をする場所に。 

 

【開聞中学校区】 

施設の作り方，もっと活かせるように考えて。継続できるように。 

草スキー場をヘリポートにして。 

ＰＲが下手，もっとＰＲを。 

パークゴルフ場を設置して。 

開聞庁舎建替え時に，保健センターを設置し，さつき園単独で使えるようにして欲しい。 

議会傍聴、帽子着用など考慮して。 

議会報告のあり方もっと考えて。 

議会報告会で討論会をしたい。時間を長くして。 

小学校は、川尻は、元気がなくなるので残して。 



パークゴルフ場の利用料金が高いので下げて欲しい。 

市所有のマイクロバスを安くで、老人クラブなどに貸して欲しい。 

 

 


